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Пр е с с � к о н ф е р е н ц и я 
была посвящена обсуж�
дению проекта Закона 

РФ «Об образовании», который 
18 декабря 2012 года проходил 
второе чтение в Государственной 
думе. 

Экспертами на пресс�кон�
ференции выступили доцент 
РГПУ им. А.И. Герцена, член Об�
щественного совета Минобрна�
уки С.Е. Рукшин, вице�прези�
дент РАЕН Г.Н. Фурсей и декан 
юридического факультета РГПУ 
им. А.И. Герцена В.Ю. Сморгу�
нова. 

По мнению С.Е. Рукшина, сис�
тема образования – консерватив�
ный, но очень слаженный меха�
низм. Слепое копирование зару�
бежного опыта, неадекватный его 
перенос в отечественные реалии 
создают угрозу национальной 
безопасности страны, поскольку 
нарушает механизм воспроиз�
водства специалистов как для 
социальной сферы, так и для на�
укоемких и оборонных отраслей. 
При этом С.Е. Рукшин критически 
относится к позиционированию 
образования как услуги.

ПРЕСС�КОНФЕРЕНЦИЯ «ЗАКОНОПРОЕКТ ОБ ОБРАЗОВАНИИ: ОБРАТНАЯ СТОРОНА МЕДАЛИ»
18 декабря прошедшего года в петербургском пресс�

центре РИА Новости состоялась пресс�конференция, 

проведенная РГПУ им. А.И. Герцена совместно с Со�

циальным пресс�клубом. Ее тема была обозначена как 

«Законопроект об образовании: обратная сторона ме�

дали». Несколько дней спустя, 21 декабря, Госдума в 

третьем чтении приняла указанный законопроект. Он 

вступит в силу с 1 сентября 2013 года, однако обсуж�

дение его отдельных аспектов и перспектив введения 

остается актуальным.
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Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист по 

связям с общественностью 

редакции «ПВ»

Слева направо: вице0президент РАЕН Г.Н. Фурсей, декан юридического факультета РГПУ им. А.И. Герцена В.Ю. Сморгунова, доцент РГПУ 
им. А.И. Герцена, член Общественного совета  Минобрнауки С.Е. Рукшин

Мнение Г.Н. Фурсея созвучно 
с позицией С.Е. Рукшина – ставя 
вопрос о том, куда двигаться, он 
отвечает: «Назад в будущее», 
имея в виду обращение к луч�
шим образцам отечественного 
педагогического опыта с учетом 
современных реалий.

� Образование должно быть 
общедоступным, но не значит – 
бесплатным, ведь за него платит 
государство, – отметил Г.Н. Фур�
сей. Однако этот тезис многим 
присутствовавшим журналистам 
показался отнесенным в пользу 
ряда положений нового законо�
проекта.

Доводы в пользу его принятия 
высказала В.Ю. Сморгунова. Она 
исходила из того, что новый закон 
«Об образовании» необходим, 
и его нужно принимать именно 
сейчас, чтобы избежать еще 
больших проблем, связанных с не�
однозначностью толкования поп�
равок и подзаконных актов к дейс�
твующему документу, которых за 
20 лет его существования нако�
пилось достаточно. Кроме того, 
В.Ю. Сморгунова отметила то, что 

в новом законопроекте впервые 
урегулированы такие аспекты, как 
электронные образовательные 
ресурсы, дистанционное обучение 
и многие другие, находящиеся в 
настоящий момент вне правового 
поля. Она же отметила позитив�
ный опыт Герценовского универ�
ситета по внедрению уровневого 
обучения, нормативно закреплен�
ного в законопроекте.    

Какие же выводы сделали 
эксперты? С одной стороны, дейс�

твующий Закон «Об образовании» 
устарел, с другой – следует заду�
маться о негативных тенденциях, 
наметившихся в образовании, 
и попытаться их ограничить; с 
третьей – есть смысл оценить 
результаты экспериментов, про�
водившихся в последнее десяти�
летие, и для этого ввести времен�
ный мораторий на какие�либо 
реформы в данной сфере. 

Острота споров вокруг проек�
та Закона «Об образовании» не 

только иллюстрирует дискусси�
онные аспекты документа, но и 
доказывает, что тема образова�
ния и образовательной политики 
государства является для обще�
ственности действительно при�
оритетной. А это означает, что ны�
нешние проблемы системы обра�
зования при всей их сложности – 
это проблемы роста.

ÏÎ×ÅÒÍÀß ÍÀÃÐÀÄÀ
27 декабря 2012 года в Герценовском универ�

ситете состоялось заседание Ученого совета. 

Были подведены итоги года и вручены награды.

Геннадию Алексеевичу Бордовскому, прези�

денту университета, вручена Почетная грамо�

та министра иностранных дел Японии за мно�

голетнее деятельное участие в становлении и 

развитии процесса преподавания японского 

языка в РГПУ им. А.И. Герцена и популяри�

зации японской культуры. Почетную грамоту 

вручил генеральный консул Японии в Санкт�

Петербурге господин Ёсихиро Ямамура.

Уважаемый господин ректор!

Уважаемый Геннадий Алек:

сеевич!

Уважаемые дамы и господа! 

Сегодня я очень рад предста�
вившейся возможности провести 
церемонию награждения президен�
та РГПУ им. А.И. Герцена Геннадия 
Алексеевича Бордовского грамотой 
министра иностранных дел Японии. 

Полагаю, что всем присутству�
ющим хорошо известны заслуги 
господина Бордовского в области 
японо�российского сотрудничест�
ва, но, тем не менее, позволю себе 
немного повториться. С 1995 года 

ПРИВЕТСТВЕННАЯ РЕЧЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 

КОНСУЛА ЯПОНИИ В САНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ 

ГОСПОДИНА ЁСИХИРО ЯМАМУРА НА ЦЕРЕ�

МОНИИ НАГРАЖДЕНИЯ ГРАМОТОЙ МИНИС�

ТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ЯПОНИИ ГОСПОДИ�

НА Г.А. БОРДОВСКОГО, ПРЕЗИДЕНТА РГПУ  

ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА
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награждается

господин БОРДОВСКИЙ

Геннадий Алексеевич

за выдающиеся заслуги и неоценимый 

вклад в дело углубления взаимопонима�

ния и дружбы между 

Японией и Россией.

19 июля 2012 г.

Коитиро ГЭМБА,

министр иностранных дел Японии
при его участии в педагогическом 
университете началось преподавание 
японского языка с целью подготов�
ки специалистов, которые хорошо 
знакомы с Японией и её культурой 
и могли бы в дальнейшем активно 
работать, используя японский язык. С 
тех пор университет в целях повыше�
ния уровня преподавания японского 
языка последовательно осуществлял 
такую деятельность, как приглашение 
преподавателей – граждан Японии, 
а также направление русских препо�
давателей на стажировки в Японию, 
и в результате выпустил немало 
замечательных исследователей�

японоведов и переводчиков. Кроме 
того, университет оказывает колос�
сальную помощь в популяризации 
преподавания японского языка в 
Санкт�Петербурге, предоставляя на 
безвозмездной основе помещение 
для проведения ежегодного конкурса 
ораторского мастерства на японском 
языке, который является своего рода 
«трибуной номер один» для всех, кто 
изучает японский язык. 

При содействии Геннадия Алексе�
евича были подписаны соглашения о 

двухстороннем сотрудничестве с Кан�
сайским университетом иностранных 
языков и Университетом София, что 
сыграло немаловажную роль в раз�
витии научных связей между нашими 
странами. 

Со своей стороны Генеральное 
консульство, чрезвычайно высоко 
оценивая все заслуги господина 
Бордовского, рекомендовало его кан�
дидатуру для награждения грамотой 
министра иностранных дел Японии. 
Мы твёрдо уверены, что и впредь 

Геннадий Алексеевич продолжит ус�
пешно и плодотворно работать. 

В заключение позвольте ещё раз 
поздравить Вас, господин Бордов�
ский, с сегодняшним награждением, 
и с чувством глубокой благодарности 
передать Вам грамоту министра инос�
транных дел. 

Уважаемые коллеги! Пользуясь 
случаем, примите мои сердечные позд�
равления и наилучшие пожелания!

Спасибо за внимание.

Генеральный консул Японии в Санкт0Петербурге Ёсихиро 
ЯмамураЁсихиро Ямамура вручает Почетную грамоту президенту университета Ген0

надию Алексеевичу Бордовскому 

� Сергей Валентинович, со�

стоявшееся совещание прошло 

в довольно необычном форма�

те как для Комитета общего и 

профессионального образова�

ния Ленобласти, так и РГПУ

им. А.И. Герцена. Насколько он, 

на Ваш взгляд, удачен?

� Для нас этот формат очень 
интересен. Он объединяет руко�
водителей органов управления 
образованием, представителей 
директорского корпуса и Комитета 
общего и профессионального об�
разования, руководство Герценов�
ского университета и ведущих уче�
ных. На мой взгляд, состоявшееся 
совещание открывает перспективу 
дальнейшего развития отношений 
между Герценовским универси�
тетом и системой образования 
Ленинградской области. Думаю, 
что такие или подобные форматы 
проведения мероприятий интерес�
ны и полезны. Тем более, впереди 
встречи уже не по общим вопросам, 
а по отдельным тематическим на�
правлениям нашей работы.

� Какие из этих направлений 

работы наиболее актуальны?

� Например, проблемы воспита�
ния и социализации чрезвычайно 
важны как для Ленинградской об�
ласти, так и для всех регионов Рос�
сии, для всей системы образования. 
В Герценовском университете 

«ÌÍÎÃÈÅ ÇÀÍÎÂÎ ÎÒÊÐÛÂÀÞÒ ÄËß ÑÅÁß 
ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÈÉ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ»

Оценивая результаты совещания, прошедшего 

17 января в Герценовском университете, председатель 

Комитета общего и профессионального образования 

Ленинградской области, доктор педагогических наук, 

профессор Сергей Валентинович Тарасов констатирует, 

что состоявшиеся в его рамках экскурсии заставили ди�

ректоров школ и руководителей системы образования 

по�иному взглянуть на университет и его ресурсы.

работают уникальные специалисты. 
Мы продуктивно взаимодействуем с 
ведущими специалистами по вопро�
сам воспитания, из них отмечу Свет�
лану Расчетину (С.А. Расчетина – 
профессор кафедры социальной пе�
дагогики – прим. «ПВ»). Подготовлен 
ряд методических материалов. Мы 
хотим пригласить преподавателей и 
ученых Герценовского университета 
в Ленинградскую область для работы 
с педагогами, с руководителями сис�
темы образования. С одной стороны, 
в регионе имеются необходимые для 
организации такой работы ресурсы, 
с другой – есть колоссальный по�
тенциал Герценовского универси�
тета. На каких�то этапах работы мы 
можем организовывать встречи в 
университете, обсуждать указанные 
проблемы и, самое главное, их реше�
ния. Также хочется отметить такие 
чрезвычайно важные вопросы, как 
обеспечение качества образования 
и повышение квалификации педа�
гогов. Эти вопросы требуют более 
детального рассмотрения. 

� Кстати, что касается повы�

шения квалификации учителей, 

то в этой сфере не так давно 

произошли изменения. Так, в 

Ленинградской области уже за�

пущена накопительная система 

повышения квалификации. Ка�

кие возможности это открывает 

для сотрудничества с Герценов�

ским университетом?

� Мы стремимся, чтобы сис�
тема повышения квалификации 
педагогов была открытой, понят�
ной, прозрачной и конкурентной. В 
Ленинградской области есть свои 
учреждения, на базе которых орга�
низуется повышение квалификации. 
Естественно, их финансирование 
ущемлено не будет. Но предусматри�
ваются и дополнительные источники 
финансирования, и это дает педа�
гогическим работникам свободу в 
выборе программ и направлений 
повышения квалификации. В связи 
с этим я уверен, что такой авторитет�
ный вуз, как РГПУ им. А.И. Герцена, 
будет более активно принимать 
участие в повышении квалификации 

педагогов. У Герценовского универ�
ситета в Ленинградской области 
имеются два филиала, на базе кото�
рых можно реализовать программы, 
наиболее адаптированные к потреб�
ностям именно областных учителей 
и руководителей.

� Сергей Валентинович, Вы 

входите в состав Наблюда�

тельного совета Герценовского 

университета. Будете ли Вы 

выносить на обсуждение вопро�

сы по взаимодействию вуза и 

региона?

� Когда мы рассматривали на 
заседании Наблюдательного совета 
вопросы формирования программы 
развития Герценовского университе�
та, то отдельно обсуждали и вопросы 

работы филиалов. Конечно, я думаю, 
интересно рассмотреть развитие 
филиалов с точки зрения их роли 
в формировании социокультурной 
и образовательной среды. Тут есть 
о чем говорить, тем более с учетом 
введения нового Закона «Об образо�
вании в Российской Федерации».

�  К а к  В ы  о ц е н и в а е �

те итоги прошедшего в РГПУ 

им. А.И. Герцена совещания?

� Я считаю, что сегодняшняя 
встреча была очень продуктивна. 
Самое главное, что люди увидели 
потенциал университета, посмотрев 
на него изнутри. Многие из тех ди�
ректоров школ и руководителей, кто 
участвовал в совещании, закончили 
Герценовский университет. Это было 
десять, двадцать, может быть, трид�
цать лет назад. Это был несколько 
иной период развития. Конечно, в 
последние годы Герценовский уни�
верситет преобразился и внутренне, 
и внешне. Мне кажется, что многие 
заново открывают для себя РГПУ 
им. А.И. Герцена. Поэтому эта встре�
ча, на мой взгляд, для представите�
лей Ленинградской области важна 
не только в профессиональном, 
но и в личностном плане. Теперь 
руководители и директора школ 
понимают, какой вуз поставляет 
кадры для региона. Выпускники 
Герценовского университета рабо�
тают на старшей ступени, именно в 
профильном обучении, что требует 
высокой квалификации и особой 
ответственности учителя. Именно 
поэтому сотрудничество с РГПУ 
им. А.И. Герцена является стра�
тегическим для Ленинградской 
области.

Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист по связям с 

общественностью редакции «ПВ»

Клавдия Смирягина�Дмитриева 
родилась, живёт и работает в городе 
на Неве. Окончила факультет мате�
матики Герценовского университета. 
Публиковала свои стихотворения в 
сборниках «Неразведённые мосты» 
(СПб. – Нью�Йорк 2011), «Поэ�
зия Северной Пальмиры» (Москва, 
2011), литературном журнале «Окна» 
(Германия), литературном журнале 
«Союз писателей» (Новокузнецк), га�

Определены лауреаты конкурса «Учитель года» в номина�

циях, учрежденных Выборгским филиалом Герценовского 

университета. 
В течение прошлого года в дошкольных и общеобразовательных 

учреждениях Выборгского района Ленинградской области проводились 
профессиональные творческие состязания – «Учитель года», «Воспита�
тель года», «Классный, самый классный» и «Школьный библиотекарь 
года». 21 декабря состоялась церемония награждения победителей.

Конкурс среди учителей проходил в три этапа. На первом его учас�
тницы давали открытый урок детям из другой школы. Семь конкурсан�
ток, допущенных оценочной комиссией ко второму этапу, проводили 
мастер�класс, на котором делились со студентами педагогическими 
приемами. А уже самые достойные выступали перед аудиторией с 
лекцией на тему «Возможности реализации метапредметного подхода на уроках».

В оценке педагогического мастерства учителей принимали участие педагоги, директора школ, а также пре�
подаватели Выборгского филиала РГПУ им. А.И. Герцена. Также в рамках конкурсов филиалом были учреждены 
номинации «Инновации в школе» и «Инновации воспитания». Победителями стали учитель английского языка 
школы № 10 Елена Кондратова, учитель математики Выборгской гимназии Наталия Савинова и педагог Рощин�
ской школы Елена Гаврилова. Призы победителям вручил директор филиала А.Н. Костиков.

Почетное звание «Учитель года�2012» в Выборгском районе получила Марина Захарова, учитель истории 
и обществознания школы № 37.

/Vyborg.tv:Медиа Группа «Наш Город», газета «Выборг», фото: gazetavyborg.ru/

ËÓ×ØÈÅ ÈÇ ËÓ×ØÈÕ Â ËÅÍÎÁËÀÑÒÈ

Преподаватель РГПУ им. А.И. Герцена стал победителем конкурса 

грантов фонда В. Потанина.
Экспертный совет конкурса индивидуальных грантов «Преподаватель онлайн», 

рассмотрев на заседании 18 декабря 2012 года полученные заявки, выявил победи�
телей конкурса 2012/13 учебного года, получивших право на заключение договора 
о гранте с Благотворительным фондом Владимира Потанина. 

Одним из 17 победителей стал доцент кафедры прикладной социологии РГПУ 
им. А.И. Герцена, кандидат социологических наук Константин Юрьевич Белоусов.

Конкурсная программа «Преподаватель онлайн» начала работать в 2009 году. Ее 
цель – поддержать инициативы педагогов, направленные на использование в образо�
вательном процессе возможностей Интернета. Конкурс позволяет преподавателям 
выиграть грант на создание контента личных сайтов, которые можно использовать в 
учебном процессе. Участниками могут быть преподаватели�победители программы 
«Гранты молодым преподавателям государственных вузов России» за все годы ее 
существования (с 2001 года).

/ИА «Северная Звезда», фото: deviantology.spb.ru/

«ÏÐÅÏÎÄÀÂÀÒÅËÜ ÎÍËÀÉÍ»

ÆÈÂÎÏÈÑÜ ÏÎÄ ÇÂÓÊÈ 
ÑÀÊÑÎÔÎÍÀ

Известный карельский ху�

дожник, выпускник Герце�

новского университета Борис 

Кукшиев отмечает юбилей.
Борис Кукшиев – живопи�

сец, график. Родился в Кеми в 
1952 году. Член Союза художников 
России, заслуженный деятель ис�
кусств Карелии.

� Окончил Ленинградский педаго�
гический институт имени Герцена. У 
меня были прекрасные учителя. Полу�
чил диплом учителя труда, рисования и черчения, � рассказывает о себе Борис 
Кириллович. � Работа художника – это кропотливый каждодневный труд. Стара�
юсь объяснить это студентам. Кто�то из классиков сказал: «Главные качества 
художника — искренность и скромность». Согласен с этим утверждением.

� Я купил саксофон, чтобы написать композицию «Вечерний блюз», – рас�
сказывает мастер. – Пока рисовал, сам несколько вариаций на саксофоне 
разучил. Так просто, для себя, для души.

Полотна известного карельского художника путешествуют по всему миру, 
участвуют в выставках, хранятся в частных коллекциях. Большинство из них 
посвящены карельскому Северу, его архитектуре и природе.

/ТВР:Панорама (Петрозаводск), фото Алексея Тишко/

Â ÄÅÑßÒÊÓ
Выпускница Герценовского 

университета стала финалист�

кой второго Открытого чемпи�

оната России по литературе в 

номинации «Поэзия».

зете «Школьник». Финалист первого 
Открытого чемпионата России по 
литературе в номинации «Поэзия», 
победитель ряда сетевых поэтических 
конкурсов.

/MK.ru/

  ДАЙДЖЕСТÂÏ

Почетная грамота


